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Priscilla Carrasco, directora nacional del SernamEGy FP" 
la importancia de estar presentes en Rapa Nui: 

“La gran mayoría de 
los delitos violentos 
tienen que ver con 
violencia intrafamiliar” 

Flor Arbulú Aguilera 
for.arbulu£hmercuriovalpo.cl 

  

  

sta semana Priscilla Cas- 

E tro, directora nacional 
del Servicio Nacional de 

la Mujer y Equidad de Género 
(Sernameg), estuvo en Rapa 
Nui. ¿La razón? Inaugurar el 

Centro de las Mujeres, un lugar 
gestionado por el municipio y 
que implica el regreso de la en- 
tidad tras cuatro años de ausen- 
cía con una variedad de progra- 
mas para las féminas de la Isla. 

Una carta enviada por 147 

mujeres de Rapa Nui en 2023, 
en la que solicitaron formal- 
mente la apertura de una ofici- 
na del SernameG, fue un insumo 
clave que reafirmó la necesidad 
de implementar programas de 
apoyo y acompañamiento. 

CUMPLIR COMPROMISOS 
Eneste sentido, Castro dice que 
“es muy gratificante” el cumplir 
con un “compromiso asumido 
por el Estado de Chile, en el 
marco del gobierno del Presi- 
dente Boric”. “Había mucha ex- 
pectativa y tambiénal principio, 
cuando llegamos, mucha des- 
confianza respecto a la posibili- 
dad dela vuelta”, reconoce tras 
seis meses de gestión, que sig- 
nificó tanto un despligue de pro- 
fesionales como de recursos. 
“Ha significado un ejercicio de 
mucho trabajo institucional, pe- 
ro verlos logros de eso, el agra- 
decimiento de las personas en 
la Isla (... auno la llena de vida. 
Así que fue una gira preciosa la 
quetuvimos”. 

Sin embargo, el regreso tie- 
ne que ver con hacer frente a 
una dura realidad: según datos 
dela Subsecretaría de Preven- 
ción del Delito de este año, sólo 
en 2024 se registraron 46 de- 
nuncias por violencia intrafami- 
liaren Rapa Nui, cifra que supe- 
ra.el promedio regional y a nivel 
nacional durante los últimos 
tres años. De allí que Castro ca- 

lifique de “bien significativo tan- 
to para las mujeres dela Isla, pa- 
ra las autoridades, como para 
nosotros”, este regreso. 

- ¿Cuál es la importancia de 
estecentro? 

- Rapa Nui es unterritorio espe- 
cial, porque las últimas cifras 
que tenemos es quela gran ma- 
yoría de los delitos violentos 
que se cometen en la Isla tienen 

que ver con violencia intrafami- 
liar. Es cerca de un 30% de las 

denuncias, un porcentaje muy 
alto, y ahí hay un doble desafío, 
porque evidentemente hay que 
incorporar, por cierto, toda la 
pertinencia intercultural para 
implementar nuestros progra- 
mas, pero siempre desde la 

perspectiva del estado de dere- 
cho, de la aplicación de las nor- 

mas de derecho internacional, 

de los derechos humanos, y 
también, en el caso nuestro la 

perspectiva de género. 

- ¿Cómo se aborda el tema 
desdela cultura de ellos? 
- Es una cultura muy rica, son 
personas que están muy orgu- 
llosas de su cultura y su historia. 
Creo que, además, el pueblo ra- 
panui ha sido tremendamente 
resiliente, tiene una alegría y 
una forma de vivir que es real- 
mente impresionante. Con to- 

das estascosas(...), creo que he- 
mos sido súper claras en plan- 
tear que la violencia de género 
esun delito, es una problemáti- 
casocial aquí y en cualquier cul- 
tura, y así ha sido reconocido 
porel derecho internacional, co- 
mo una violación de derechos 

humanos. Entonces, más allá de 
la pertinencia, más allá de los 

enfoques, de las miradas cultu- 

rales, la violencia contra la mu- 

jer es violencia aquí y en cual- 
quier lugar del mundo (...). En 

reparación, probablemente en 

esos espacios, donde uno pueda 
integrar con mayor posibilidad 
toda esta mirada más cultural. 
Pero la aplicación de la justicia, 
delanorma, es parte de nuestro 
territorio nacional, y nosotros 
respondemos entonces ala jus- 
ticia chilena y a todos los trata- 
dos internacionales en materia 
de derechos humanos. 

- ¿Cómo se abordan temasco- 
mo las cautelares de prohibi 
ción de acercarse a la víctima 
enunterritorio tan pequeño? 
¿Se ha hablado al respecto? 
- Por eso es tan relevante reu- 

nirse con otras instituciones. 

Nosotros tuvimos la oportuni- 
dad de juntarnos y tener una 
sesión del Circuito Intersecto- 
rial de Femicidios allá. Estaban 

presentes el Poder Judicial, las 
policías, un grupo de mujeres 
que cumple una función de 
guardianas de laisla, que se lla- 
ma Mutoi, y que trabajan bajo 
la lógica de la seguridad públi- 
ca. Ellas tienen un vínculo con 

la comunidad muy cercano. De 

hecho, ellas cumplen un poco el 
rol de hacer rondas y de cuidar 

alas víctimas cuando hay prohi- 
bición de acercamiento. Enton- 

ces, efectivamente, hay coordi- 
naciones que hay que hacer pa- 
ra que esas medidas sean apli- 
cables en la Isla, y yo creo que 
hoy día tenemos un escenario 
favorable para que podamos 
implementar toda la normativa 

de manera coordinada, adecua- 
da, pertinente, respetando, por 
supuesto, las tradiciones, la his- 

toria riquísima que tiene la Isla, 
pero con la claridad de que el 
principio que nos moviliza ato- 
dos y todas son los derechos 
humanos. 

  

- ¿Evalíla positivamente esta 
primera sesión del Circuito? 
- Siempre creo que un espacio 
de coordinación, de conversa- 
ción, de poner sobre la mesa 
puntos de vista es tremenda- 

mente positivo. Aquí, en este 

     
Circuito intersectorial, sesuman 
actores que en otros lugares de 
nuestro país no están, porque el 
Poder Judicial no participa acti- 
vamente del Circuito Intersecto- 

rial de Femicidi 

so, SÍ. El muni 
tagónico en todo este proceso, 

la Delegación, es decir, todos los 

actores que son relevantes en la 
Isla que, además, tienen un sen- 
tido muy genuino, muy impor- 
tante, muy real de trabajar por 
esta temática. 

-La alcaldesa fue una de las 

que más quería que volviese 
el Servicio, ¿no? 
-Sí, ella ha sido una tremenda 

colaboradora. Gracias aella, no- 

sotros podemos implementar, 
de alguna manera, nuestras po- 
líticas públicas en la Isla. Es la 
ejecutora de los programas, la 
verdad, es que la mirada que 
tiene es muy amplia, muy inte- 
gradora, súper colaboradora. 
Creo que es un tremendo logro 
para la Isla su liderazgo para po- 
der implementar políticas públi- 
cas enel territorio. 

- ¿Qué programas se imple- 
mentarán? 
- Además del de prevención de 

la violencia, que es el primero, 
en una lógica de trabajo comu- 
nitario; se va a instalar el pro- 
grama de atención inicial, que 
está más bien orientado a tra- 
bajar con violencias más leves, 
moderadas, donde se realizan 
intervenciones en crisis y se ha- 
ce un acompañamiento mucho 

más inicial; y, se va a instalar el 

equipo del centro de atención 
especializado para desarrollar 
procesos de reparación, que es 

TELÉFONO 1455 

0 Ladirectora nacional del Ser- 
nnameg, Priscilla Castro, enfatiza 
que la entidad cuenta el teléfo- 
no 1455 para “cualquier infor- 
mación que alguien necesite 
respecto a temas de violencia 
de género, que sea testigo, que 
esté sufriendo alguna situación 
de esas características y por lo 
tanto requiera orientación”. 
“Éste es un teléfono que está 
disponible de lunes a domingo, 
incluso los días feriados, y es 
atendido por profesionales que 
se han ido capacitando. No es 
un call center, es un teléfono de 
acompañamiento, de orienta- 
ción, de ayuda”, explica. 

ahí donde vemos los tipos de 
violenciamás graves, extremos. 
Creo que una vez que estemos 

instalados con los programas se 
van a abrir más caso. Esos son 
lostres programas deviolencia. 

- ¿Hay más? 
- Vamos a instalar nuestro pro- 
grama de apoyo a la autonomía 

económica de las mujeres, que 
es el Programa de 4 a 7, que 
cumple una función de colabo- 

rar en materia de cuidados con 
las mujeres, donde trabajamos 
con niños y niñas entre 6 y 13 

años después de la jornada es- 
colar, desde las cuatro hasta las 
siete de la tarde. Permite traba- 

Jara las mujeres, que estudien, 
que terminen estudios, permite 
que flexibilicen sus jornadas la- 

borales y, desde esa perspecti- 
va, contar con un espacio segu- 
ro para el cuidado de sus niños 

y niñas, Y, adicionalmente, va- 

SERNAMEG 

mos a instalar también el Pro- 
grama Mujer Emprende, que lo 
que pretende hacer es entregar 
herramientas a mujeres em- 
prendedoras. En lasla tenemos 
muchísimos talentos, muchas 
mujeres que hacen desdetraba- 
josancestrales, derecoger rece- 
tas ancestrales para proponer 
productos medicinales, hasta 

joyería (..). Entonces, la idea es 
apoyarlas también en el desa- 
rrollo de sus emprendimientos. 

- Pasando a otro tema, esta 
semana se ingresó el proyec» 
to de ley que legaliza el abor- 
to, ¿cuán necesario es legislar 
al respecto? 
- A mí me parece que esto da 
cuenta del compromiso del Pre- 
sidente de poner en la agenda 
pública esta temática. Creo que 
nosinvita a tener una reflexión 

profunda, una conversación fra- 
terna. Ése es el sentido de bus- 
car una alternativa que nos per- 
mita, por supuesto, dar cuenta 
de una deuda que tenemos con 
las mujeres en materiade dere- 
chos sexuales y reproductivos. 
Todavía hay temas muy tabúes 
enrelación al aborto; todavía no 
se terminan de clarificar todas 
las altas cifras en las cuales las 

mujeres han tenido que abortar 
en circunstancias bien insalu- 

bres, con condiciones que las 
hacen poner en riesgo su vida y 
eso ocurretodos losdías. Enton- 
ces, creo que somos una socie- 
dad madura, democrática, que 
nos debemos un debate en es- 

tas materias y, por lo tanto, no- 
sotras estamos contentas de 
quese haya dado cumplimiento 
aeste compromiso y que poda- 
mos debatir. . 

   

 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

01/06/2025
  $1.549.006
  $2.224.625
  $2.224.625

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.000
      11.000
      11.000
      69,63%

Sección:
Frecuencia:

entrevista
0

Pág: 6


